

Conférence-projection par  
Bernadette Givre

# Paris

## ses Grands Boulevards



Les Grands Boulevards : 5km de la Bastille à La Madeleine, aménagés à l'emplacement des remparts construits par Charles V pour protéger la rive droite de la capitale. Au XVII<sup>e</sup> siècle, Louis XIV fait raser les remparts, combler les fossés, niveler le terrain et remplacer les portes médiévales par des arcs de triomphe à sa gloire; on plante des ormes, on empierre la chaussée et le « nouveau cours » charme d'emblée tous les Parisiens. Les boulevards leur offrent le calme et le bon air, la végétation et les ombrages, ce qui leur manque le plus à Paris.

Très vite, dans la partie est s'implantent des attractions populaires (théâtres, bals, restaurants...) alors que la noblesse fait construire de magnifiques hôtels dans la partie ouest.

Tout au long du XIX<sup>e</sup> siècle, c'est **LE** lieu de promenade incontournable de la capitale : cafés, théâtres, commerces de qualité attirent dandys, artistes, curieux. C'est aussi sur les Grands Boulevards que seront lancées les innovations urbaines: le premier omnibus, le mobilier urbain, l'éclairage au gaz puis à l'électricité. Et, lorsqu'apparaît le cinéma, les salles s'implantent tout naturellement sur les Grands Boulevards.

Pour redécouvrir cette promenade parisienne, emboîtons le pas à Yves Montand:  
« j'aime flâner sur les Grands Boulevards, il y a tant de choses, tant de choses, tant de choses à voir... »